
LA  RESTITUTION 

Lévitique 5:23-26; Nombres 5:6-8; Ezéchiel 33:14-16; Matthieu 5:23, 24; Luc 19:8, 9 

LEÇON  269 – Cours des Jeunes 

VERSET DE MEMOIRE: "Celui qui cache ses transgressions ne prospère point, mais celui qui les 

avoue et les délaisse obtient miséricorde" (Proverbes 28:13). 

 

Sous le Sycomore 

La route de Jéricho est animée d’hommes, de femmes et d’enfants avides. Ayant le regard fixé sur la 

route, nous voyons un sycomore porteur de feuilles qui ressemble beaucoup au mûrier. Nous 

remarquons aussi Jésus conduisant un groupe de personnes en direction de cet endroit. Soudain, 

s’élançant de la foule, arrive une figure bien connue de notre collecteur d’impôt local, Zachée. Il 

s’arrête sous l’arbre, s’accroche à une branche et s’élève du sol. C’est un homme qui ne se soucie 

pas de ce que les gens pensent de lui – son souci capital, c’est la richesse. 

Mais ce jour est différent: peut-être son bureau est fermé – le payement des impôts peut être 

reporté. Il a dû voir ce qui attire la grande multitude qui passait devant son bureau. Maintenant, de 

là- haut, regardant à travers les feuilles, ses yeux croisent une paire d’yeux qui voient loin au-delà de 

l’apparence de ce  "tout petit homme". Ses pensées, désirs, ambitions, plans et espérance 

personnels, profonds et voilés sont percés par les yeux du Fils de Dieu. Comme si soudainement il 

est accablé par la condamnation – alors la repentance, la soif, le soupir, la surprise, et en dernier 

lieu, la joie sans borne au cœur – Zachée saute à terre avec ces paroles: "Voici, Seigneur, je donne 

aux pauvres la moitié de mes biens, et, si j’ai fait tort de quelque chose à quelqu’un, je lui rends le 

quadruple" (Luc 19:8). 

Joyeusement, il reçut dans son cœur Jésus comme Sauveur et Rédempteur; joyeusement aussi, il 

reçut dans sa maison Jésus, comme un invité. Combien fautifs étaient les gens qui disaient que Jésus 

était devenu un invité d’un homme pécheur! Non seulement Zachée était un fils d’Abraham par 

naissance, mais maintenant il est aussi un fils d’Abraham par la foi. 

Plus de nuit d’insomnie pour Zachée, avec une conscience le condamnant pour les gains mal acquis. 

Pareil à tous les percepteurs d’impôts pour le Gouvernement romain, il était sans doute haï à cause 

du montant important de pots-de-vin qu’il recevait dans ce service. Maintenant qu’il avait été 

pardonné par Jésus, il voulait aussi être pardonné par l’homme. Il était familié avec la loi romaine qui 

exige de celui qui avait fait du tort à une autre personne la restitution au quadruple; la loi juive 

demandait que le principal fût restitué, augmenté du cinquième. Il prouva sa volonté à "faire tout ce 

qui est bon" par son prompt témoignage: "si j’ai fait tort de quelque chose à quelqu’un, je lui rends 

le quadruple". La transformation était si grande dans la vie de ce percepteur avare fieffé qu’il donna 

la moitié de son gain honnête pour aider les pauvres, et restitua au quadruple le gain mal acquis. 

Fautes Réparées 

Cet incident dans la vie de celui qui répara sa mauvaise vie passée énonce le fait que la restitution 

est exigée par Dieu au salut. Quand Jésus entre dans un cœur, Il crée tout d’un coup dans ce cœur 

un désir de rendre les biens volés, de demander pardon pour des mensonges dits, et de réparer 

toutes mauvaises actions. Souvent quand un pécheur vient à l’autel et cherche le salut, ses 

mauvaises actions passées surgissent une fois devant lui une à une. S’il promet à Dieu qu’il 

normalisera tout, le Sang de Jésus couvre son cœur et il reçoit du Ciel, le pardon pour le péché. 



Alors, autant que possible, il "rendra le gage, restituera ce qu’il a ravi, suivra les préceptes qui 

donnent la vie, sans commettre l’iniquité" (Ezéchiel 33:15). Jésus pardonnera aussi à quelqu’un ces 

choses qui sont absolument impossibles à réparer. 

Au temps de l’Ancien Testament, sous la Loi, si une personne a commis un péché – dit un mensonge, 

trompé son prochain, juré faussement, pris quelque chose qui ne lui appartient pas, trouvé quelque 

chose de perdu et a menti à son sujet – elle doit réparer sa faute en retituant l’article et en y 

ajoutant la cinquième partie. Alors elle prendra de son troupeau un bélier sans défaut, et ira chez le 

sacrificateur qui fera l’expiation pour lui devant le Seigneur. "Et il lui sera pardonné, quelle que soit 

la faute dont il se sera rendu coupable" (Lévitique 5:26). Ainsi nous voyons qu’il était premièrement 

nécessaire pour lui de se réconcilier avec son frère avant de paraître devant Dieu avec son offrande. 

Pardonné par Dieu et l’Homme 

Suivons le déroulement d’une scène dans le Temple des temps anciens. Nous voyons un Israélite 

avec à son côté son animal. Il entre dans la cour des Israélites où il attend que le sacrificateur reçoive 

son sacrifice. Il sera pris et immolé, ensuite présenté sur l’autel de sacrifice. Il désire le pardon, et en 

toute sincérité il attend là, peut-être en rang. A ce moment solennel il se rappelle soudain qu’un 

frère a une plainte contre lui. Doit-il dire: "Ausssitôt que j’aurai offert ce sacrifice, j’irai sur-le-champ 

chez mon frère pour compléter mon action"? En effet non! Il laisse l’offrande devant l’autel, va chez 

son frère et répare tout différend qui puisse exister entre eux. 

C’est la condition à laquelle leurs offrandes étaient agréées devant Dieu, dans l’ancien temps; et 

aujourd’hui, nous ne pouvons pas espérer que Jésus nous pardonne si nous ne sommes pas décidés 

à réparer, autant que nous en avons la force, tout mal qui a été commis contre un autre. Si nous ne 

pouvons pas aimer notre frère que nous voyons, comment pouvons-nous aimer Dieu que nous ne 

voyons pas? Jésus dit: "Si donc tu présentes ton offrande à l’autel, et que là tu te souviennes que ton 

frère a quelque chose contre toi, laisse là ton offrande devant l’autel, et va d’abord te réconcilier 

avec ton frère; puis viens présenter ton offrande" (Matthieu 5:23, 24). 

Combien devons-nous spécialement sonder notre cœur avant de prendre part à la Sainte Cène! Les 

hommes de Dieu sont si exigeants qu’il ne devait rien avoir entre eux et un frère, et rien entre leur 

âme et le Sauveur. Nous devons en tout temps avoir "une conscience sans reproche devant Dieu et 

devant les hommes" (Actes 24:16), ce qui signifie qu’il n’y aura pas de condamnation dans notre 

cœur. 

Suppose seulement que la Bible n’ait rien dit concernant la restitution. Ta propre conscience ne te 

dit-elle pas que tu dois rendre ce que tu as volé, ou payer l’article, si tu désires avoir un régistre pur 

pour des maisons dans les cieux? Ton propre cœur ne te révélait-il pas que tu avais à confesser ces 

mensonges dans le but d’être exempt de culpabilité? 

La restitution inclut non seulement la restitution des choses  telles que l’argent volé, des gains 

déshonnêtes, des factures non payées; mais aussi la confession des mensonges, des rapports 

calomnieux, des critiques injustes, la haine, la méchanceté – ces choses avec lesquelles on pourrait 

avoir blessé d’autres en parole ou en action. Tu pourras dire: "Mon frère ne sait pas que j’ai parlé 

mal de lui". Mais, et la personne à qui tu as fait le rapport? Sans conteste tu lui as nui, et peut-être 

elle l’a répété à d’autres. Tu devrais partir chez celui à qui tu as parlé, et confesser ta faute. Ou les 

méfaits seront réparés dans ce monde, ou ils seront condamnés dans le monde à venir. Nous ferions 

mieux de leur faire face ici pendant que le grand "Conseiller", qui jamais ne perd un cas, peut partir 

devant nous attendrir le cœur de ceux que nous avons blessés. "Les péchés de certains hommes sont 



manifestes, même avant qu’on les juge, tandis que chez d’autres ils ne se découvrent que dans la 

suite" (1 Timothée 5:24).  

Répondant à l’Appel 

Les yeux du Seigneur sont sur celui qui cherche la vérité et la justice, et son cœur soupire; Son Esprit 

appelle et frappe à la porte du cœur de celui qui languit à voir avec avidité Jésus, pour faire un 

effort. Zachée se hâta de venir à Jésus. c’est là la voie par laquelle il faut recevoir des choses de Jésus 

– faire ce qu’Il dit et le faire rapidement. L’enfant Samuel répondit immédiatement: "Me voici". 

Abraham aussi répondit rapidement: "Me voici". La réponse d’Esaïe fut: "Me voici; envoie-moi". Il y a 

certains qui répondent à l’appel de l’Esprit dans ces derniers jours. Et toi? Ton nom a-t-il été appelé? 

As-tu répondu à la voix de l’Esprit et dit: "Je me détournerai de mon péché, et je ferai ce qui est légal 

et droit; je rendrai le gage et ce que j’ai dérobé; je marcherai dans les lois de la vie sans commettre 

l’iniquité"? Tous ceux qui accomplissent ceci ont la promesse: "certainement il vivra et ne mourra 

point" (Ezéchiel 33:14, 15). La vie éternelle attend ceux qui vont à la rencontre des exigeances de 

Dieu. 

QUESTIONS 

1. Qu’est-ce que la Bible a dit concernant ce qui est perdu et retrouvé? 

2. Doit-on retourner les articles volés à leur propriétaire?  

3. Si ton frère a quelque chose contre toi, devrais-tu attendre jusqu’à ce qu’il vienne te faire la 

restitution? 

4. Dis comment Zachée fit sa restitution? 

5. Est-il nécessaire qu’un mensonge soit confessé? 

6. Que veut dire être "un fils d’Abraham"? 

7. Sommes-nous fils d’Abraham? 

8. Pouvons-nous espérer aller au ciel, si nous ne réparons pas tous nos torts? 

 

 


